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（四）学无涯
73年考大学风波刚刚落下帷幕，厂

技术科科长邹师傅就找我，要把我调到技
术科工作。我的化学分析工作刚刚入门，
不想半途而废。离开化学实验室这块净土
到科室，离人群近了，离政治近了，离危
险也就近了，难免会有新的冲突。邹师傅
找我几次，承诺到科室后会给我学习提高的
机会。我最后恋恋不舍地离开了实验室。

厂部由两个院子组成。北院是政工
院，是工厂的政治漩涡中心，党委宣传
科、共青团、工会和武装部等都在北院。
武装干事的办公室里晚上经常亮着灯，里
面不时传出女牌友们的笑声。工会办公室
里只有干事常红兵。他掌控着工厂广播
站，那是党的喉舌。

南院大一些，除了厂长、书记和厂
部办公室以外，集中了和生产有关的各科
室，包括财务科、供销科、生产科和座落
在东南角的技术科。技术科门旁一棵石榴
树展开浓绿的叶子，几乎把后面的窗户都
遮掩了。每年春天树上开满艳丽的石榴
花，红红火火。

工厂原来技术力量差，设备图纸资
料严重缺失。邹师傅是从工人提拔的技术
科长。后来到厂里的两个技术人员，一个
是西安交大机械系毕业的宋辛捷，一个是
哈军工无线电专业的郑宾永。他们分管机
械和电器设备。我的任务是描图、绘图、晒
图、全厂设备图纸管理，以及外协工作。

描图绘图需要经验和技巧，但是不
需要高深的学问。只要把工程师、技术员
的设计或者他们现场测绘的设备数据用手
工的方式画成标准图纸，用描图纸描好，
再晒成蓝图。初中的几何知识派上了用
场，不久描图绘图已是得心应手。我身后
空荡荡的档案柜很快被填满了，图纸都分
类编号归了档。我和技术科的师傅们都熟
悉了，技术科的斗室又成了浑浊世界里石
榴树后的一片绿洲。

为了彻底改变命运，实现医生梦，
我奋力抗争了一次。即便失败了我也不后
悔，因为我尽力了。化学分析的工作半途
中止，但是学到的经验已经是我人生财富
的一部分。手工绘图描图的工作帮我了解
机械零件和机械结构，管理起全厂的设备
资料。在科室跑腿，出差、搞外协帮助我
和各个车间建立了联系，和北京建材研究所
建立了联系，提高了沟通能力和办事效率。

一天，办公室里只有郑师傅和我。
他给我讲了文革中他随装甲兵学院搬迁到
甘肃酒泉的经历。院校搬到沙漠地带，在

清理营盘时，推土机推出无数干尸。后来
知道那里原来是右派劳改农场。三年大饥
荒时很多右派在那里饿死了，就草草埋在
黄沙里。郑师傅平静地叙述了一个遥远的
故事，但是我的心被狠狠戳打着，痛着，
再沉下去蒙上一层死灰。多年后夹边沟的
事情被写成了书。我不知道郑师傅去的地
方是不是夹边沟。文革乱世中我们遇到了
很多不公，但到底我们还活着。我感到活
着就有希望。

郑师傅建议我不要停留在科室办事
员的层次，可以自学电工知识，还借给我
一本大学电子技术的教材。拿着郑师傅的
书我感到有些茫然。二极管、三极管、电
气控制的世界离我太遥远了，电气工程师
离我更是遥不可及。可是理性又告诉我，
有老师近在咫尺，有书在手里，这是我应
该珍惜的学习机会。我应该跟着他们学，
能走多远走多远。在学习中我可能会找到
新的目标。

没有电路电磁场的知识，开始读电
子技术的书是很艰涩的，每学懂一点东西
时都让我感到很兴奋，学习真是没有止境
的。我的业余时间大多在技术科办公室度
过，白天上班，晚上学习。我成了冬天晚
上用湿煤饼最后封火炉的火头军。

技术科的同事们对政工院的人都小
心规避。关起门来技术科就是知识的传播
地，理性的小世界。外面文化革命的形势
不断变化，我们为国家的前途担心，也期
盼着文革浩劫的结束。

（五 ）7.21师资培训班
1975年“7.21工人大学”在全国范围

遍地开花。应形势需要，西安交通大学举
办了“7.21工大力学师资培训班”。我们建
材厂获得了一个名额。厂里给我报了名。

培训班预计9月初开学，到八月下旬
我还没有接到入学通知，工厂让我自己到
西安交大查询。就这样我第一次走进了西
安交大校园。

西安交大是上海交大55年西迁来
的，学校悠久的历史和优秀的传统吸引了
无数求学者。校园里一排排规整的苏式教
学楼十分气派，林荫道两旁整齐的梧桐树
遮天蔽日。肃穆庄严的高等学府给人一种
神圣感。我走进基础部大楼，直接走进李
文清主任的办公室。

李主任是一位慈祥、敏锐的力学教
授，灰白的头发和深色框的眼镜让他更
显学者风度。他让我想起了父母和他们
燕大的校友们。听完我的来意后李主任不
无歉意地告诉我，力学需要很多数理基础
知识，为了学生能跟得上教程，他们只收

高中以上学历的学生。而我只有初中学
历。

看来我没有达到学校的录取标准，
但是不想就此放弃。我问高中学历包括
了哪些人群，比如老三届里高三的，老
三届高一的，还有文革后上中学的高中
生。李主任说这些有高中经历的都可
以。我讲如果你们只收老三届高三以上
的，我没有可说的，他们完成了正规高
中教育。老三届高一的学生比我们没有
多学很多知识，我有信心和他们相比。
文革后的高中生不会有我基础好。我毕
竟在北京最好的中学完成了初中教育，
而且工作中没有中断学习。我需要这个
进修机会提高自己，工厂也对我有所期
待。李主任被我说服了，我被师资培训
班录取了。

多年以后李主任对我们的第一次交
谈仍然记忆如新，说对我的勇气、自信
和势在必得的决心印象深刻。他后来成了我
人生中最好的导师和最可信赖的长辈。

开 课 时 间 推 迟 了 两 个 月 后 我 们 终
于得以进入学校。很快我就感到力学师
资班要求高中水平不是没有道理。高等
代数、矢量运算、微积分都是力学的基
础，没有这些基础跟上进度不容易。每
开始一个新章节，我就要恶补一大堆数
学。班里有一些老五届的大学生，他们
表现出了实力，可以和老师在课堂上有
效互动。大多数学员是文革后失学的各
届中学毕业生，程度不齐。但是我们这
批年轻人都经过农村和工厂的磨练，十
分珍惜难得的学习机会，对知识的渴求
让我们不敢有些许的松懈。晚上熄灯前
宿舍里空空的，大家都到图书馆或教室
学习。

在交大学习期间，认识了我后来的
先生老蔡。他不是力学班的，是外厂计
算机系统研制的技术员。他住的地方离
交大不远，每周三晚上会到交大给我辅
导数学。当他把复杂的数学公式梳理得
简洁明了，让我马上开窍时，我就高兴
得不得了。一扇一扇窗户依次打开，力
学对我已经不像原来那样艰涩诡异。文
革中老蔡是大学物理系学生。即便学校
停课了，他一直和几个同学坚持学习。
坚实的基础让他在工作中颇有成就。

7个月的力学师资培训班顺利结束
了，我回到了工厂，除了技术科的日常
工作外，在厂里的7.21大学兼任力学课教
师。政工组长要调我去做专职教师，甚
至让我主管工大工作。常红兵随后表示
我可以去工会，在他下面分管工大。我
舍不得技术科的环境，也不愿去趟政工
院的浑水，就以非党员群众决定不了党
的教育路线为由，表示可以不计时间不计报
酬兼职教课，但是不去专职负责工大工作。

政工组随后用女儿的留城问题给技

术科长邹师傅施加压力，让他放我去政工
组，邹师傅左右为难。但是没过几天他就
高兴地告诉我，女儿留城的问题解决了，
他不怕他们了，我不用走了。我最终得以
留在邹科长的绿荫庇护之下。

7.21工大是文革中产生的怪胎。正规
的大学教育系统被砸烂了，却要各个工厂
办工人大学。提高工人文化水平有多种方
式，没必要非要罩上“大学”的帽子。建
材厂工大的学员是各车间推荐的，什么水
平的都有。力学课第一节课学生摸底，发
现有的老工人不了解小数点是什么。我只
好调整了教学内容，从小数点、分数计算
和杠杆原理讲起。充其量也就能教到初中
物理水平，外加一些力学科普知识。大学
是名不副实了，但是能让每个工人有点收
获有点提高也算没有白白浪费时间。对基
础好的学生再多教一些，因材施教。

76年唐山发生大地震，西北地区防
震，大家都住到地震棚里。我们女单身离
开简易宿舍楼，集中住在大会议室里。因
为油毡是地震棚的上等建造材料，建材厂
身价陡增。厂里的油毡卖得火爆，车来车
往，供不应求，不乏各处来走后门的。

紧接着领袖去世了。在哀乐声中各
地加强了警戒战备，民兵每天在工厂持
枪站岗巡逻。我由于出身问题没有持枪资
格，而一位女工，武装干事的红颜知己，
背着长枪昂头挺胸走来走去。武装干事的
农民老婆自杀或被自杀以后，这位女工抛弃
了丈夫孩子，嫁给了又矮又丑的武装干事。

常红兵儿子在外地工作，别人发现
常红兵在地震棚里和儿媳有染。这使建材
厂的一颗政治明星因为生活绯闻变成了过
街老鼠，大家茶余饭后的笑料。我庆幸没
有趟政工院的浑水，和这些人为伍。

以四人帮的被捕为标志，文革终于
结束了。但是我们这一代人的青春年华也
接近了尾声。

77年春季西安交大基础部办了“7.21 
工大机械设计师资培训班”，我又走进了
交大校门。

因为有了力学班的基础，又有工厂
描图绘图的经验，跟上学习进度不太困
难。77年暑假培训班结业后，李文清主任
把我和另外两个男生从工厂借调到交大
轴承教研室帮助数据处理。可能他对我们
几个知识分子的子女有恻隐之心，希望找
机会帮助我们改变各自的人生轨迹。谁也
没有提出什么，谁也没有承诺什么，一切
机会都要天时地利人和。即便必须回厂工
作，我也可以开始介入技术工作或者去搞
职工培训。

我和老蔡确立了朋友关系。建立家
庭，平安度日，做我喜欢的、力所能及的

工作，是在我的年龄段里人的正常诉求。
——待续——
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